
2016年08月02日星期二
编辑：康源 E-mail：qiyebaoxinwenbu@163.com 校对：王培娟美编：王祯磊人文生活

7月20日，《中国企业家》杂志刊

发的《我就是一个手艺人》，揭露了中

国最具创新精神的导演王潮歌“疯狂

行为”背后的精神世界。从《印象·刘

三姐》到《又见五台山》、《又见国乐》、

《又见敦煌》，她像一个老匠人一样，一

点点打磨自己的作品。

而在两个多月前的5月15日，企

业家董明珠也在其自媒体首场公开课

上，系统地阐述了她对“工匠精神”的

理解与认识。

自“工匠精神”在 2016 年政府工

作报告中首次被提出，便迅速引发社

会各界人士高度关注与热议。人们不

禁要问：中国具有“工匠精神”的企业

家在哪里？

董明珠、陈宇
都有一颗“工匠心”

政府工作报告中提出的“鼓励企

业开展个性化定制、柔性化生产，培育

精益求精的工匠精神，增品种、提品

质、创品牌”所涵盖的人文精神，给董

明珠、夏华、陈宇、王潮歌等企业家更

强的动力。

“心中有‘工匠精神’，产品就一定

能成功”。这是董明珠对“工匠精神”

的诠释。

而董明珠所说的“未来三年把企

业文化融入到产品里面去，别人不可

能模仿，不可能跟你一样”，其实就是

解释“要有工匠精神，你不但能把它想

出来，你还能把它做出来”。这不仅是

炫耀格力手机2代为“匠心之作”，同

时也是彰显其品牌外延——“格力品

牌骨子里的艺术修养”。

2015年冬天的北大校园，企业家

陈宇向《中国企业报》记者讲述，把产

品做到极致，重要的是心态。陈宇不

仅带来了自己的酱菜品牌，还带来了

雷州方言文化电影。

陈宇说，自己的精神是从工匠父

辈那里继承下来的，所以，他一直惦记

着乡下的手工艺者。2016 年6 月，陈

宇请企业家、艺术家、匠人到“中国十

大古村”邦塘村、美丽乡村游项目足荣

村、“国家历史文化名村”潮溪村、茂德

公文化大观园及昌公书局参观，为各

种古建筑手艺人、匠人举办“文化

节”。谈起那次徒步 20 天的“回家之

旅”，陈宇说，那不仅是一次归乡，更是

精神的回归。

夏华、王潮歌
以专业精神惊艳世界

王潮歌不仅是 2008 年北京奥运

会开幕式导演之一、2010年上海世博

会民企馆总导演，还是观印象艺术发

展有限公司联合创始人、总裁，她对自

己的要求是“我做的不是精品，是绝

品”。

“老工匠会悉心打磨别人看不见

的抽屉背面”。在王潮歌看来，这就是

价值观。而所谓“工匠精神”是老工匠

对自己手艺的尊敬，也是对使用者的

尊敬。

正因为如此，王潮歌认为：“我和

老工匠完全是一类人，我觉得自己就

是一个手艺人”。

这或许就是这个时代的专业精

神。

欣赏大卫·贾博的纪录片《寿司之

神》的企业家夏华，不仅认同日本、德

国等长寿企业的“骨血”是在企业上与

下之间形成的一种文化与思想上的共

同价值观，并由此培育出企业的内生

动力，也认同“这不是一种偶然”。

2013 年，随着《印象·国乐》在国

家大剧院的成功上演，由依文时装倾

情打造的演出服饰彻底颠覆了所有人

对音乐剧的固有印象，突破了观众的

审美预期。手工刺绣，绣片外嵌、手绘

泼墨等传统及现代工艺技术的创意搭

配，带给所有观众意想不到的时尚享

受。

这是一场凝聚中国文化价值的时

装秀，同时也是依文集团董事长夏华

与王潮歌导演的再度牵手。

意想不到的是，2016 年 5 月 16

日，在第十二届中国(深圳)国际文化

产业博览交易会上，依文中国手工坊

推出的“互联网+手工艺”平台“小绣

服”再次获得成功。“小绣服”以原生态

和现代而时尚的多种风格、多个元素

进行创新设计，让最美中国风惊艳全

场。

两位“女神级”的企业家，都以观

察、发展、继承“匠人精神”为乐事。

任正非、王石、向文波
向往日本企业百年坚守

看过《寿司之神》的企业家们都记

得，那位追求极致的三星大厨小野二

郎，永远以最高标准要求自己和学徒，

观察客人的用餐状况微调寿司，确保

客人享受到终极美味，甚至为了保护

创造寿司的双手，连睡觉时都戴着手

套。

2016年6月15日，在第五届中国

轻工企业家高峰论坛暨轻工百强企业

颁奖盛典上，苏酒集团董事局主席张

雨柏演讲的题目是《为什么倡导工匠

精神》，他认为，“中国企业家机会多、

选择多、变化也多，这样就会浮躁，缺

乏‘工匠精神’。而日本的NBK（一家

生产联轴器、直线导轨用制动器、特殊

螺丝的日本公司）却传承了 455 年的

‘匠人精神’。”

中国中小商业企业协会的一份研

究资料显示，在 500 多种主要工业品

中，中国有220多种产量居世界第一，

但在一些领域为数不少的“中国制造”

却成为质次价廉的代名词。中国迫切

需要提升产品品质、树立自主品牌，而

“工匠精神”正是中国极度缺乏、极度

需要的。

2016 年 7 月 9 日，南海企业家和

“创二代”班来到日本国会大厦，倾听

了 NBK 董 事 丹 羽 哲 发 表 的 演 讲 ，

“NBK的技术源自于从中国传入的铸

铁技术，我们非常珍惜，我们要把技术

传承下去”。他们为NBK的传承精神

所震撼，纷纷表示，“这就是NBK的秘

密，也是我们最缺乏的精神。”

那就是：一生只追求在一个领域

成为专家，以十二分的认真对待所从

事的工作，永不满足自己的技术并永

远致力于追求哪怕只有一寸的精进，

全身心热爱工作，把工作揉进生活中。

企业家王石很早就感悟到了这一

点。他说，“所谓工匠精神，首先是热

爱所做的事，胜过爱这些事给自己带

来的收益；第二就是精雕细琢，将产品

当成艺术，将质量视为生命”。这种专

注精神成就了万科品牌的内涵。

美的集团副总裁王金亮也给企业

定下“专心致志、精益求精”的“工匠精

神”。三一重工总裁向文波对企业提

出了新的要求，“企业要发展，过去也

许是靠机会，但是再往前走，做大做

强，就不能光靠机会了。要忘记速度

为王，坚守‘工匠精神’，才能把自己做

好”。青岛啤酒总裁黄克兴对于时间

和温度的追求更是给企业家的心灵通

道注入新的内涵。他说，“温度不差一

度，时间不差一秒，每一位酿酒师几乎

都是‘时间控’和‘温度控’，他们对工

序一丝不苟，在 99.99%中追求 101%，

这就是一种‘工匠精神’。”

企业家们孜孜不倦的追求，使中

国迷失的“工匠精神”得以复苏。

谁是中国具有“工匠精神”的企业家？
本报记者 江雪

7月20日，广东世荣兆业股

份有限公司公告称，公司董事长

兼总裁梁家荣因涉嫌洗钱罪被

公安机关执行指定居所监视居

住，目前正在调查中。

解读：

从农家子弟到亿万富豪，54

岁的梁家荣只是高中毕业。但

在珠海，却算得上是知名民营企

业家、地产界声名显赫的人物。

而关于其个人的报道，仅有7年前《南方都市报》的一

篇《“影子首富”梁家荣创富记》，还是因为其父亲梁社增第

一次出现在胡润百富榜上，并以27亿元个人资产登上珠海

首富宝座。而在2015年的胡润百富榜中，梁社增以57亿元

身家位列大陆富豪第644名。

个性不喜张扬是好事。但是任世荣兆业董事长十年，

更要爱护自家创业的品牌，对得起股东、股民才是。

或许，接受调查也是做自我检查的好机会吧。

（本报记者江雪整理、点评）

据媒体报道，7 月 27 日，万

科董事长王石前往华润总部，但

并不清楚此次王石拜访华润的

具体情况。在这场已经不仅仅

局限于万科、华润和宝能三方的

战役中，曾经当了万科近 15 年

第一大股东的华润集团，在万科

宣布引进深圳地铁集团后，与万

科翻脸。据悉，万科总裁郁亮并

未与王石同行。

解读：

“他走过了若干年突破规则并获得成功的岁月，骨子里

是蔑视规则的。”金融法律行为研究会会长朱小黄是这样评

价王石的。

到了2016年7月27日，从宏观上来讲，“宝万之争”是

件好事：它让人们在思考企业控制权与所有权分配问题的

同时，开始关注如何对管理层实现有效的监督。

到了今天可以说，王石的去和留，都不那么重要了。

万科、华润以及王石，还要朝前走。

2016年5月，华为CEO任正

非与众多Fellow（华为内部称为

“院士”的高级研究人员）召开座

谈会。座谈会的内容在 7 月 25

日被公开。最吸引人的不是华

为商业理念、理论，而是任正非

说的“咖啡杯”文化。

解读：

华为今天的实力，在2003年

与思科之争时就表现出了“萌芽”。

在言实出版社出版的《思科与华为之争》一书中我们读

到：在有些人眼中，思科已经是没落的巨人。

“有些人”是谁？

当然包括任正非。

从那场硝烟中笑着走出来的任正非，带着华为依然坚

守着自己的理念。

任正非给拿着千万、百万年薪的“工程商人”定位了前

进的方向，在文化上接地气、浪漫地与外界人喝咖啡、吸收

宇宙大能量。因为这个“咖啡杯”，不仅团结着华为的精英

们，还有世界上所有同方向的科学家。这也是华为的“众

筹”模式。

7月26日，格力电器董事长

兼总裁董明珠在“第二届中国制

造高峰论坛”上透露，收购银隆

后，格力还会做新能源家用小汽

车。现在已经设计出来并且已

经试运行了，量产上市可能还需

要一段时间。董明珠还表示，企

业成功与否，不在于多元化还是

专业化，关键要专注。

解读：

董明珠擅长把家常日子过成轰轰烈烈的商战。这需要

真枪实弹，除了空调继续占据市场领导地位，手机、汽车紧

随其后，为“董大姐”捍卫江山。

格力花了20年时间，专心、专注做空调，做成了世界家

用空调老大。如今，格力却一下子进入了手机、新能源车、

机械装备等新领域，能否都能像空调一样，做成精品呢？

对于外界的担心，董明珠进一步阐述了自己对专业化

和多元化的理解。

“格力电器从专业化的空调企业进入一个多元化的时

代。专业化和多元化取决于企业的实力，我们脚踏实地积

蓄技术、积蓄人才，才能谈跨界。格力掌握了空调的核心技

术，无论压缩机还是电机，给我们带来了技术的延伸，所以

我们进军多元化。”她说，无论专业化还是多元化，要取得成

功，都离不开在每个领域的专注。

这个女人，不简单。

江湖

王石拜访华润受关注

董明珠诠释格力多元化

任正非谈“咖啡杯”文化

梁家荣涉嫌洗钱罪被查
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（上接第一版）尽管房地产库存过大

的问题在2015年就已经表现得相当

严重，但 2016 年却成了历史上“地

王”最密集的一年，国有企业充当了

绝对主力。以南京为例，在从 2015

年6月到2016年5月的一年时间里，

10大最贵的“地王”中有9个是国有

企业。这种投资的气势自然让民间

资本望而生畏。特别是在环保、基础

建设等以政府项目为主的投资领域，

国企更是凭借着天然的政商关系、低

廉的融资成本、庞大的资金实力攻城

略地，抢占了绝大部分市场份额。

对于大型投资项目，通常很少是

由单一投资主体完成的，通过股权融

资聚集更多的资本和实力就几乎成

为一种必然。然而，大部分民营企业

还习惯于靠亲情、乡情为纽带的传统

股权融资模式，对于以法律、制度、契

约为基础的现代股权融资方式无所

适从。无论是在股权融资渠道、股权

融资能力方面，还是在法人治理结

构、公司治理能力方面，民营企业都

存在着严重的能力欠缺，不具备掌控

现代化大公司的能力。这种情形，导

致民营企业在大的投资机会面前无

能为力。

当然，面对未来市场巨大的不确

定性，缺乏信心和安全感，担心货币

贬值和资产贬值给自己造成损失，也

是使民间资本投资意愿降低的重要

原因。

针对民间投资出现断崖式下跌

的情况，国家密集采取多种方式进行

干预。2016年5月，国务院常务会议

决定对促进民间投资健康发展情况

开展专项督查，派出9个督查组赴18

个省进行调查，梳理出导致民间投资

回落的四点原因；7月4日，国务院办

公厅发布《关于进一步做好民间投资

有关工作的通知》，要求继续在简政

放权、营造公平竞争市场环境、降低

企业负担等7个方面深入发力，以促

进民间投资发展；7月18日，李克强

总理主持召开31省（区、市）政府负

责人会议，专项部署促进社会投资健

康发展工作。

国务院督查组在调查中发现的

问题，都是制约民间投资的普遍问题

和深层次问题，其就此开出的简政放

权、减轻税费、完善融资服务、鼓励创

新等药方，也是立足于改变中国营商

环境的治本之策。但是，相关政策从

制定到实施见效，中间要有一个相当

长的作用过程。

当务之急，是央行不再放水，不

再增加市场上已经严重过剩的货币，

保持币值的稳定，防止过量的流动性

在市场上横冲直撞，减少资金对于投

资机会的过度争夺，还投资者以信

心。

既然民间投资是被天量的货币

吓退的，那么，减少市场中货币的做

法才会是最管用的“定心丸”。

流动性过剩或遏制民间投资

一生只追求在

一个领域成为

专家，以十二分的认

真对待所从事的工

作，永不满足自己的

技术并永远致力于追

求哪怕只有一寸的精

进，全身心热爱工作，

把工作揉进生活中。

这就是“工匠精神”的

内涵。


